
 

 
 

 
 

 
 

 

Commission Territoriale Seine-Aval et Rivières Normandes 
 

BRÈVE 
 

Réunion du 31 mars 2023  
 

Sur invitation de la présidente, Madame Valérie Desquesne, la Commission Territoriale (COMITER) 
Seine-Aval et Rivières Normandes (SAVRN) a été réunie le 31 mars 2023 à Pont-l’Evêque afin de 
participer aux réflexions sur l’enrichissement de la stratégie d’adaptation au changement climatique du 
bassin Seine-Normandie et sa déclinaison opérationnelle en vue de du lancement du chantier 
d’élaboration du XIIème programme. 
 

 
 
 

Mot de Mme la Présidente de la COMITER : 
Dans son discours d’introduction de la journée, Mme Valérie Desquesne a rappelé l’importance de la 
gestion partagée de la ressource en eau en revenant sur la situation de l’été 2022 où le manque d’eau 
aurait pu compromettre l’alimentation en eau de la population notamment dans le virois. 
Elle a également évoqué le lancement du plan « eau » et de ses 53 mesures annoncé la veille par le 
Président de la République. 
 

Rappel sur la stratégie d’adaptation au changement climatique 
Sarah Feuillette et Théophile Clerc de la direction de la connaissance et de la planification (DCP) de 
l’agence de l’eau ont présentés les derniers travaux du groupe international d’experts sur le climat 
(GIEC) et notamment l’impact sur l’occurrence et sur l’intensité d’évènements météorologiques 
extrêmes selon différents scénarii d’élévation de la température à l’échelle du globe. La conséquences 
seront à l’échelle du territoire bassin, une diminution des débits et du niveau des nappes, une 
augmentation de l’évaporation et de l’évapotranspiration, une multiplication des jours de sécheresse 
hydrologique et agricole ainsi qu’une une montée du niveau marin. 
La stratégie d’adaptation au changement climatique du bassin a été élaborée en 2016 pour rendre les 
territoires plus résilients en se basant sur des réponses fondées sur la nature, multifonctionnelles, 
sans regret et en évitant la mal adaptation. Elle doit maintenant être enrichie afin d’accélérer sa mise 
en œuvre. 
 

 



 

Présentation des différentes thématiques de travail 
Les différentes thématiques retenues pour travailler en ateliers sur l’enrichissement de la stratégie 
d’adaptation au changement climatique et la préparation du XIIème programme ont été introduites par 
des chargés d’opérations de l’agence qui ont rappelé les enjeux à l’échelle de la région Normandie et 
illustrées par le retour d’expérience d’une collectivité. Ainsi, M. Bellamy Vice-Président de Chartres 
Métropole, est intervenu sur la gestion équilibrée de la ressource en eau en témoignant sur les conflits 
d’usages entre alimentation en eau potable et irrigation durant l’été 2022. 
Mme Calberg-Ellen, maire adjointe de Caen, a partagé l’engagement de la ville dans la gestion des 
eaux pluviales à la source et la végétalisation des espaces urbains. 
Michaël Aubertin, Chargé d’opérations à la DTMBN, a ensuite partagé l’expérience d’Eau du bassin 
caennais sur l’adaptation des infrastructures d’eau potable dans l’estuaire de l’Orne face à la montée 
du niveau marin. 
Enfin, Mmes Lepée et Hass de Le Havre Métropole ont témoigné de l’engagement de la collectivité 
dans la lutte contre les pollutions diffuses d’origine agricole à travers la mise en place de paiements 
pour services environnementaux (PSE) afin de maintenir les prairies. 
 
Lancement du chantier d’élaboration du XIIème programme 
Nathalie Evain-Bousquet, directrice de la direction du programme et des interventions (DPI), a 
présenté les enjeux et le calendrier d’élaboration du XIIème programme qui débutera le 01 janvier 
2025. Ce programme sera encadré par les objectifs du SDAGE, de la stratégie d’adaptation au 
changement climatiques, par les annonces du plan « eau » du jeudi 30 mars 2023 par le Président de 
la République, par la lettre de cadrage du ministère et alimenté par les travaux dans les différentes 
instances du comités de bassin dont les COMITER sous le pilotage de la commission permanente du 
programme et de la prospective (C3P).  
Quel bilan intermédiaire tirer du XIème programme ?  
Quelles pistes d’investigations pour l’avenir ?  
 
Les différents travaux en atelier ont permis de lancer la réflexion.  
 

 
 

 
Mme Valérie Desquesne, présidente de la COMITER, a conclu la séance en remerciant 
chaleureusement les participants pour leur venue et leurs contributions ainsi que les équipes de 
l’AESN pour l’organisation de cette journée. Elle a également informé l’assistance de la tenue d’une 
prochaine COMITER en fin d’année. 
 


